

EL OBRERO.

PERIÓDICO SEMANAL.—ÓRGANO DE LA SOCIEDAD DE ARTES Y OFICIOS.

CONDICIONES:
SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE... \$ 1-00
NÚMERO SUELTO 10 cts

SAN JOSÉ, 11 DE DICIEMBRE DE 1891.

Editor y Redactor responsable,
Miguel Angel Salazar.

EL OBRERO.

RELACION

del Secretario de la "Central American Land, Colonization and Mining Co."
Sobre la expedición exploradora á la América Central.

HORNELLSVILLE N. Y.

A los directores y accionistas de la Compañía.—Tengo el placer de daros cuenta de la feliz terminación de nuestra primera expedición á la América Central y un detalle de nuestros negocios con el Gobierno de Costa Rica, de nuestras decisiones acerca de la selección de ciertos terrenos cedidos á la Compañía por el Gobierno de aquella República; el denuncia de minas que fueron examinadas por nuestro Ingeniero Mr. Mott, el cual fué contratado con este objeto y á investigar para el futuro resultado financiero de la Compañía. Después de cuatro meses de estudio creo que será muy importante á los interesados los datos que he obtenido. Si los accionistas tienen confianza en mi report y en el resultado de mis trabajos todos se convencerán que los negocios de la Compañía se hallan en excelente condición, y que lo único que se necesita es toda la energía, buen tino y perseverancia de hombres emprendedores, para hacer de esta una organización como no habrá segunda de esta clase en los Estados Unidos.

Ha ocurrido muchas veces que capitalistas han sido llamados á especular en la bolsa y otros negocios que no tienen base sólida para sus operaciones; en cualquier Compañía, hombres que han tenido la suficiente confianza para emplear su dinero, deben informarse bien acerca de lo que la Compañía hace ó piensa hacer.

El objeto de esta Compañía, ha sido desde un principio, erigir una estructura que descansase sobre sólidas bases, esto es: confianza, determinación y cooperación entre sus miembros.

Los artículos de incorporación, leyes y reglamentos, fueron formulados con este fin.—El plan de esta Compañía fué basado sobre la muy conocida riqueza de los países de la América Central, países por los que he viajado mucho y ganado muy valiosa información.

Además de lo que yo mismo he visto, he oído las relaciones de hombres amigos de la aventura que han viajado por ahí antes y después que yo.—Todo esto me hace creer que estos países están destinados á ser las Indias de la América en riqueza, tanto mineral como en agricultura. El curso que han tomado los directores ha probado sin duda alguna lo que voy á referir.

Antes de partir, la expedición fué provista con cartas del Gobierno de los Estados Unidos para todos sus Cónsules y oficiales diplomáticos en la América Central, recomendando muy bien esta Compañía y los miembros de la expedición. Las marcadas atenciones que todos los empleados de estos Gobiernos nos dispensaron, nos ha lido muy útiles y ha influido mucho en la elección de nuestros terrenos.

Al mismo tiempo, nosotros vimos la necesidad de hacer una investigación personal, porque habían muchas personas que se ofrecían á darnos informaciones, pero con fines que no convenían á los intereses de la Compañía.

En nuestro primer viaje al Norte de Puntarenas, nos acompañó Mr. R. H. Gadd, Ministro de los Estados Unidos, que con tres años de residencia en Centro América ha podido conocer los recursos del país.—El resultado de sus investigaciones y la opinión que él se ha formado han tenido gran valor para los intereses comerciales de los Estados Unidos.—Seguimos las montañas de Tilaran por dos semanas, examinando vetas de oro, y con mucho cuidado, anotando las alturas, formaciones, calidad, cantidad, temperatura, etc.—Visitamos dos minas riquísimas, la "Trinidad" y la "Unión", estas dos junto con la de los tres hermanos son las únicas minas en Costa Rica que están operando bajo un sistema moderno.—Las dos primeras están equipadas con inmensos majadores que corren de día y de noche.—La de los tres hermanos tiene un pequeño molino de "Huntington" y otro con cuarenta majadores que está en vía de erección. Nos fué casi imposible obtener alguna información acerca de la capacidad de estas minas, aunque el Superintendente y capitanes se mostraron muy amables con nosotros. Se nos dió permiso de examinar los trabajos y tomamos muestras de los cuarzos. La renuencia de los empleados á darnos tal información se nos hizo muy clara al saber que las compañías están haciendo todo lo posible por obtener posesión de todo el territorio que se encuentra al rededor.

La mina de los tres hermanos ha probado ser riquísima en el más precioso de los metales, el oro, encontramos trazas de oro en todos los riachuelos y la vegetación tan frondosa de aquellos lugares nos mantuvo llenos de entusiasmo constante.—Al llegar á la frontera de Nicaragua empezamos á descender gradualmente con dirección al lago hasta encontramos con el río San Juan. La clara y fresca atmósfera de las montañas y llanuras de Costa Rica, fueron poco á poco cambiando el abrasador y húmedo aire de las honduras y mal sanas pampas de Nicaragua.

Á las personas que nunca han atravesado las bajas regiones de la zona tórrida los trabajos y fatigas les son desconocidos. Aunque Costa Rica y Nicaragua juntas, son más pequeñas que cualquiera de nuestros estados, poseen la más grande diversidad de climas imaginables.—Nosotros aun no habíamos concluido nuestras investigaciones en Costa Rica, pues teníamos algunos puntos todavía que visitar y donde teníamos pruebas inequívocas de haber grandes depósitos de metales preciosos.

El rumor había corrido de que los representantes de la colonia "Yankee" habían llegado á San José, la capital, y el Gobierno se apresuró á ofrecernos toda la protección necesaria para proseguir con nuestros planes, habiendo tenido mucha confianza al ver el modo tan original de proceder de nuestra Compañía.

El Gobierno nos proveyó de todo lo necesario para continuar nuestra marcha, nos dieron una escolta y además pusieron un vaporcito á nuestra disposición.—Por fin, procedimos á explorar terrenos y lugares que ya estaban poblados lo mismo que incultos, finalmente decidiendo quedarnos en Costa Rica. Una circunstancia que influyó mucho entre nosotros para tomar posesiones en Costa Rica, fué el descubrimiento que hicimos, de que este país está mejor adaptado para la colonización que cualquier otro de la América Central. Aunque á nosotros nos habían hecho creer que Nicaragua era la más rica de todas, pronto encontramos que estábamos equivocados.

El clima de Costa Rica es fresco, muy invariable y saludable, los terrenos son un asombro en riqueza y fertilidad. Encon-

tramos el Gobierno muy favorable á nuestros proyectos de inmigración.

Los habitantes de Costa Rica son gente de muy buena índole y reciben á los extranjeros con los brazos abiertos, cosa que no sucede en las otras repúblicas.

No encontramos ahí los celos y rencores que existen entre los extranjeros, como en Nicaragua y otros distritos. Nosotros encontramos que Costa Rica en minerales, no tiene segunda en el mundo y que en facilidades para la agricultura, indudablemente es la primera.

Talvez el punto más importante y que tuvo más influencia entre nosotros fué el hecho que debido á circunstancias afortunadas nos fué posible obtener relaciones más de cerca con el Gobierno de Costa Rica que con cualquiera de los de las otras Repúblicas. Esto fué debido en gran parte á la amistad que tuvimos con muchos ciudadanos de influencia, tanto del país como extranjeros. La condición política de Nicaragua, que ha traído muchas discusiones locales, ha hecho á aquel país ahora, casi imposible de explorar ó colonizar. Para no hacer este informe muy largo y cansado me voy á limitar á una descripción sencilla de los hechos que interesen más á la Compañía. Nuestros negocios con el Gobierno de Costa Rica fueron conducidos por medio de amigos muy poderosos, tanto de la Compañía como del Gobierno, de quien con su ayuda y simpatías obtuvimos una concesión de 100-000 acres de terreno que sería elegida por nosotros.

El objeto de nuestra organización y nuestros planes para el futuro, fueron explicados detalladamente al Gobierno y sin aparentar que teníamos un gran capital ó estábamos protegidos por Príncipes, se nos concedió en casi todas las cosas lo que pedíamos, tomando el Gobierno mucho interés en nuestros planes de operación. Después, debido á los tecnicismos de la ley y el hecho de que ya se le había hecho grandes concesiones á la Compañía de el "Río de la Plata", cuyas operaciones se extienden ya sobre todo el mundo, nos vimos obligados á aceptar 25-000 acres de tierra, pero se nos ofreció darnos el resto ó cuanto nosotros pudiéramos cultivar, siempre que fuera de alguna utilidad para la Compañía ó de algún provecho para el país. Después de haber explorado tanto como nos fué posible con nuestro tiempo limitado y creyendo que habíamos penetrado más dentro en el interior y explorado más territorio que ninguno otro había hecho hasta la hora, elegimos por nuestra colonia los terrenos que están sobre los bancos del Río de Sicsola, un distrito que se encuentra en Talamanca en la costa del Atlántico y al Nor-este de Costa Rica. Mr. Mott, nuestro Ingeniero de minas, examinó el curso de las aguas y analizó diferentes cuarzos en varias partes de Costa Rica y halló muchas evidencias de grandes depósitos de oro. Nosotros denunciámos y tomamos posesión de tres minas, las cuales están á solo 7 millas de la capital. Estas vetas fueron examinadas muy detenidamente y muestran un valor de \$ 6-00 por cada tonelada. La cantidad de cuarzos á la vista es inagotable. La vena mejor tiene un ancho de 100 pies por 1600 yardas de extensión, la cual no pudimos medir más allá.

En los Estados Unidos una propiedad como esta sería un tesoro. Aun en Costa Rica, donde es tan cara la maquinaria para minas y transporte tan difícil estas minas se pueden explorar con facilidad y muchas ganancias.

Debemos recordar que en California minas que producen solo \$ 1-00 por tonelada pagan un gran dividendo. Yo creo que

con muy poco dinero que se emplee en estas minas darán un producto más grande que el que se ve á la simple vista.

Mr. Mott, nuestro Ingeniero, que es un hombre muy reservado cree que haciendo un tunel por el lado más bajo de la veta, se encontrará una riqueza más grande de lo que se ve en la superficie. Todos los expertos é ingenieros están de acuerdo que esto es indudablemente un hecho.

Estas minas tienen una localización muy peculiar para explotarse estando sobre la cima de una montaña á 1,000 pies de elevación sobre el nivel de los valles que se extienden á ambos lados. El agua ahí es tan abundante que se podría utilizar para correr la maquinaria de 12 minas como estas.

Hay una carretera que conduce de las minas á San José y de ahí hay comunicación con el océano por medio del ferrocarril donde tocan tres líneas de vapores con mucha regularidad. En la provincia de Talamanca encontramos terrenos superiores á los de las demás repúblicas de la América Central tanto por su asombrosa vegetación como por su clima tan saludable.

Las frecuentes y abundantes lluvias dan á estos terrenos la fertilidad necesaria para sembrar y cosechar toda clase de vegetales. Ahí no hay tiempo fijo para sembrar pues en cualquier época del año se dan los frutos. El Gobierno y todos los interesados en el desarrollo de la agricultura en el país son de la opinión que Talamanca es la mejor sección de la nación. Aquí fué donde nosotros penetramos, haciendo el Gobierno todo lo que estaba de su poder para facilitarnos la trasportación y otras comodidades. Un pequeño Vapor fue puesto á nuestra disposición, lo mismo que los empleados en San Bernardo, una reserva en el interior les dió orden de que nos facilitarían animales y mosos. Aquí fué donde encontramos un lugar que indudablemente será dentro de poco tiempo el jardín de Centro América. El sitio que elegimos para ciudad es un lindo trecho de terreno elevado, al Norte del río y como á 35 millas del océano.

El río es navegable en todas las estaciones de año desde el punto de la ciudad hasta que desemboca en el mar. Nosotros le dimos el nombre de "Hornela" en honor de la ciudad donde reside la directiva de la Compañía "Hornellsville" N. Y. Tengo el placer de asegurar á los Directores, y accionistas de esta Compañía que con las indicaciones é informes que hemos recojido en conversaciones con personas de conocimiento y que están bien informadas á cerca de los terrenos en otras partes del mundo, este país que hoy el cielo lo bendice con la tranquilidad y paz, será dentro de muy poco tiempo uno de los lugares más ricos en agricultura. Ya está probado que cualquiera de los productos de Norte América se da con suma facilidad en todos los lugares de la república.

Si la raza angló sajona hubiera subyugado á los nativos y hubiera colonizado la A. C. hoy ocuparían como nosotros un lugar distinguido entre las naciones civilizadas. Los peligros y sin sabores que se sufrieron para colonizar los E. E. U. U. jamás se dejarán sentir en C. R. De momento que los emigrantes se establecieran ahí podrían contar con buenas cosechas de maíz y otros productos que están en mucha demanda tanto en el país como en el extranjero.

Yo estoy verdaderamente convencido que en lo futuro se van á hacer tales descubrimientos en Talamanca que van á asombrar á todo el mundo. Terrenos favorables para la colonización se están escaseando rápidamente en todo el mundo, Las Indias, Australia, La Argentina, N.

Zelandia, Méjico y aún el Sur de África ya están llenos de hombres ricos e inteligentes que han visto la riqueza de esos países; pero ya los pueblos están pidiendo a sus Gobiernos que den sus medidas para atajar la corriente de la inmigración. Pero como es natural la población sobrante del mundo debe hallar un lugar donde establecerse.

La historia ha demostrado que las colonias que se han establecido en países ricos por su agricultura siempre han progresado.

En C. R. no hay peligros de epidemias ó enfermedades virulentas de ninguna clase, el país es notable por su sanidad; para demostrarles las impresiones de un americano muy práctico, les diré que Mr. Mort se despidió á quedarse en C. R. y de hoy en adelante esa será su residencia. Su intención fué de hacer sus trabajos para lo que lo había contratado la C.ª y después regresar á su ciudad natal en California, pero 4 meses de viajar y residir en Costa Rica, lo hicieron pensar de otro modo, él está muy satisfecho con el cambio apesar de tener en California un negocio que le producía bastante. El saldrá con la familia para "Hornela" y ha mandado llamar á su cuñado y familia para vivir todos en la nueva Colonia. Hoy que la C.ª posee bastante terreno y cuenta con el dinero suficiente para empezar á hacer una colonia yo aconsejaría: 1.º el establecimiento de una pruverdura donde se encuentren los artículos más necesarios para los emigrantes y más personas que viven en las cercanías, en cambio por esto que debe ser importado la compañía recibirá cueros de venado, vainilla, hule, pieles y otros productos tanto de los bosques como de los ríos.—2.º Que se construya un taller de acerrar madera el cual no costaría más de \$ 1,000 y 3.º la compra de un vaporcito que corra por el río Sicsola y el océano en conexión con los vapores que llevan la correspondencia. Yo estoy seguro que el gobierno nos daría una subvención por trasportar su correspondencia y llevar las tropas y viveres á su resguardo en San Bernardo.

La prueba de que los terrenos en C. R. están tomando gran valor es que cada día se venden tierras cultivadas al precio de \$ 500-00 hasta \$ 2,000-00 por acre, oro americano.

Para darle más impulso al proyecto yo aconsejaría que organizaríamos una excursión á la colonia sobre el río de Sicsola tan pronto como arreglemos las suficiente comodidades para los excursionistas.

Además de esto los podríamos llevar á las minas, mostrarles los terrenos de la C.ª, conducirlos á la capital y dejarlos disfrutar del clima mejor del mundo.

Con esto se divertirían y les sería más interesante que un viaje á Europa, particularmente en esta época del año.

Á mí me es muy fácil hacer crecer el entusiasmo y escribir que este es el mejor país del mundo pero es mejor que lo crean después que lo hayan visto.

Yo quiero hacer comprender á la C.ª la necesidad que tenemos de obrar con presteza y asegurarnos en todos los puntos. Varios cuerpos de ingenieros de los EE. UU. están trazando, las líneas del F. C. Intercontinental y éste va á atravesar nuestros terrenos de Norte á Sur. Tengo el placer de anunciarles á los accionistas que nuestra colonia ya está establecida, la compañía ha enviado un gran cargamento de herramientas, implementos de agricultura, y materiales de construcción; los trabajos se han empesado ya con mucha actividad, los periódicos de la América Española están muy entusiasmados con la colonia yankee y por consiguiente nos han dado mucha publicidad.

Les será muy interesante á muchos saber que tenemos una lista de más de 100 familias con que podemos contar, las cuales partirán á la Colonia Yankee de momento que nosotros demos el aviso, y ahí formarán una feliz comunidad bajo el clarísimo cielo de un país bendecido con el más rico suelo y una perpetua primavera.

Yo espero que mis esfuerzos en la América Central sean tan bien acogidos por los accionistas como lo han sido por los directores. Si he cometido errores como es natural, yo espero que Uds. con la bondad que los caracteriza me dispensarán. Deben recordar que una expedición como la nuestra debía encontrar con obstáculos y dificultades: tanto explorando como aguardando la acción del Congreso de Costa Rica.

Yo diré simplemente que he cumplido con mi deber concienzudamente y que he hecho lo posible por llenar la misión que me fué encargada.

Vuestro Seguro Servidor.

WM. M. REYNOLDS.

TRABAJA

Trabaja joven, sin cesar trabaja,
La frente honrada que en sudor se moja.
Jamás ante otra frente se sonroja
Ni se rinde servil á quien la ultraja.
Tarde la niega de los años canaja
Sobre quien lejos la indolencia arroja
Su cuerpo al roble, por lo fuerte arroja
Su alma del mundo al lodazal no baja.
El pan que dá el trabajo es más sabroso
Que la escondida miel que con empeño
Liba la abeja en el rosal frondoso.
Si comes ese pan serás tu dueño
Mas si del ocio ruedas al abismo:
Todo serlo podrán, menos tu mismo!

Elias Calisto Pompa

EL OBRERO.

Canto al obrero; su afán
y su brazo y su tesoro,
trabajando gana el oro,
el oro padre del pan.

Canto al que es al deber fiel
del mundo ante el crudo soplo,
Con su azuela, con su escoplo,
con su lima y su cincel.

A quien es en su labor
donde el pensamiento espacia
de la angusta aristocracia
del deber y del honor.

Mujer y hombre ambos á dos
hacen que el trabajo irradie;
ellos cumplen como nadie
los mandamientos de Dios.

Diadema resplandeciente
que debe ser bendecida
la del que gana su vida
con el sudor de su frente.

Y hace el buen trabajador
que donde va dicha deja,
sus mieles como la abeja
su casa como el castor.

El brazo es del corazón
el poderoso instrumento,
y es trabajo el pensamiento
y es trabajo la oración.

Dios que hizo todas las cosas,
es un gran trabajador;
es el divino pintor
que pintó todas las rosas;

Y juntando su poder
una estatua y una estrella
hizo lo cosa mas bella
de este mundo; la mujer.

Diera á Dios por tal trabajo
todo lo que se conceiba,
las estrellas de allá arriba
y las flores de aquí abajo.

En dos cosas que yo, anhelo
la felicidad se encierra:
trabajar aquí en la tierra
y adorar allá en el cielo.

Concluyo. Tened valor,
os habla el poeta que os deja:
obrero, imita á la abeja;
obrero, imita al castor.

Rubén Darío.

CORRESPONDENCIA.

New York, Octubre 17 de 1891.

Editor y Redactor de "El Obrero"

Costa Rica C. A.

MUY ESTIMADO AMIGO:

Esta es la segunda vez que tengo el gusto de escribirle algo para los amables lectores de "El Obrero" quienes no dudo fijarán su atención en los sucesos de esta populosa ciudad americana.

El invierno comienza ya anunciándose con ciclones, lluvias y vientos fríos.

últimamente fuimos visitados por las tempestades de la estación equinoccial, las cuales causaron perjuicios de consideración en las costas del Atlántico, reportándose la pérdida de algunos vapores y buques de vela; por fortuna no han sido muchas las pérdidas de vidas. Ahora prevalece la temperatura fría y los árboles están despojados casi por completo de hojas. El aspecto de la ciudad presenta otro golpe de vista y los entretenimientos son á puertas cerradas huyendo todos de la intemperie. Los teatros están por lo general abiertos y una variedad de espectáculos se presentan al público. Las gentes que estaban en el campo buscando aires frescos en el verano, han vuelto á la ciudad en busca de abrigo y nuevo género de diversiones.

Grandes preparativos se hacen para la exposición de Chicago y existen proyectos para que concluida ésta, los objetos de México y otras Repúblicas hispano americanas, pasen á New York en permanente exhibición. Este será un práctico medio de desarrollar el comercio entre los Estados Unidos y las Naciones hispano americanas pues con un centro en que se proporcionen datos y muestras de los productos de esos países, la riqueza que encierran sería conocida y los capitales se dirigirían en busca de pingües negocios á las tierras no explotadas. Varios Estados de México se proponen sostener Agentes Comerciales en New York y esto contribuirá á activar más y más el comercio entre ambos países. Como es natural, este ejemplo de progreso será seguido por las otras repúblicas amigas, entre las cuales despliega radiosa Costa Rica que produce tanto café y tantas cosas buenas.

Próximamente se verificarán las elecciones de Gobernador para este Estado los candidatos son: Mr. Tasset, por los Republicanos y Mr. Flower, por los Demócratas. El espíritu público se muestra animado para la campaña. En la ciudad de New York el partido Demócrata se lleva la mayoría, estando por desearse en su interior. Lo admirable es, que en medio de las pasiones políticas que absorben al pueblo, se nota orden y la paz más completa reina durante las elecciones. Decidida la campaña, el partido vencido, emprende con calma sus trabajos para las futuras elecciones. Como antes ofrecí á Ud. tengo facilidades para obtener exactas cotizaciones para el café de esa tierra y hoy le remito algunos informes interesantes del mercado para que publique en "El Obrero." Cualquiera de sus amables lectores que me dirija sus ordenes al n.º 29 Broadway de New York, le enviaré los datos que se sirva solicitarme. En New York existen grandes casas comisionistas que no toman interés en la venta de los productos que les consignán con tal objeto y resultan vendiendo á precios no agradables. Es preciso que los productores de ese país vean lo que más les conviene y se fijen en personas activas para la consignación de sus efectos.

Temo cansar la atención de Ud. y me despido hasta nueva oportunidad.

Suyo atto y S. S.

FELIPE G. CANTÓN.

REMITIDOS.

El palacio Municipal de Esparta toca ya á su terminación; bien por los espartanos. Ellos han dado un ejemplo á muchos municipios que "Querer es poder."

El edificio que los espartanos han hecho es una obra magnífica, el maestro carpintero que gana \$ 70.00 sirve

para desempeñar la jofatura, maestro de los carpinteros en el palacio Municipal y la administración de correos. Muy bien, ojalá hubiera así jefes Políticos en todos los pueblos, persuadidos, sin un Morita á la cola que esté molestando como los sancudos. Todo tiene sinsabores en la vida.

BOCCACIO.—El nuevo adalid de la oposición la aparecido exactamente como se le esperaba, y quizá un poco más culto de lo que teníamos derecho á suponer.

Su redactor, el hondureño don José María Gutiérrez ha conseguido su objeto enteramente. Propúsose redactar y fundar un publicación modelo de... algo, y lo ha conseguido. Lo felicitamos cordialmente y deseamos que su hoja sea por muchos años ejemplo de nuestra prensa, y luego, coleccionado sea orgullo y solaz de sus hijos si estos, por desgracia suya, son costarricenses.

Viendo tantas cosas en este mundo hay que convenir en que no solamente nuestros basureros debieran cercarse con alambre y sembrarse con pastos, como aconseja un sabio mé dico, sino que tambien para ciertos hombres la sociedad tiene el cercado de púas de su desprecio.

ACTAS.

SESION extraordinaria celebrada á la una de la tarde del domingo dos de Agosto de mil ochocientos noventa y uno, presidida por don Félix Pacheco y con asistencia de los socios siguientes: Miguel A. Salazar—Juan Rodríguez—Gerardo Matamoros—Lito Vargas—Anibal Calderón—Daniel Borbón—Simón Castro—Antonio Varela—Mercedes Sandoval—Eugenio Oreamuno—Rafael Estrada—Franc. Arias—Mateo Fournier—Jesús Castro—José M. Quesada—Franc. Hernandez—Fernando Acuña—Luis J. Bonilla—Benjamín Castro—Urbano Portilla—Nicanor Araya—Miguel Parra—Rafael Quirós—Federico Salazar—y El Secretario—

Art.º I Leída el acta de la sesión anterior se aprobó y firmó.

Art.º II El Sr. Administrador (Rodríguez) pidió autorización para hacer el pago de las personas ocupadas en los inventarios que actualmente se hacen, y puesto á votación, se acordó de conformidad.—

Art.º III El Sr. Presidente sometió á la consideración general si la Sociedad debía ó no pagar los gastos de escritura de garantía de los empleados que deban rendirla. Se acordó afirmativamente.—

Art.º IV El Sr. Bonilla manifestó que para esta sesión se había convocado con el objeto de nombrar la Directiva que ha de funcionar en el año próximo y que desea se le diga: qué hay de eso.

El Sr. Rodríguez (don Juan) dijo que debía suspenderse el nombramiento de Directiva hasta que hubiera más concurrencia, pues le parecía inconveniente hacer la elección con tan pocos socios.

El Sr. Borbón dijo que tambien deseaba que se suspendiera; y que la única razon que tenía era el no haber señalado hora en el aviso de convocatoria.

El Sr. Bonilla hizo moción para que se señale nuevo día para dicha elección y fué aprobada. En consecuencia se señaló el viernes siete del corriente á las siete en punto de la noche.

Art.º V Don Juan Rodríguez dijo que habiendo regresado el señor Presidente de la Sociedad de su viaje á los EE. UU. creía que debía llamarse á ocupar su puesto. Se acordó de conformidad.

Se suspendió la sesión por 5 minutos. Abierta de nuevo don M. A. Salazar dió lectura á tres capítulos del proyecto de Reglamento interior.

Á las dos de la tarde se levantó la sesión—

MANUEL V. DENGO.

FEDERICO GÓLCHER.

SESIÓN extraordinaria celebrada á las siete de la noche del viernes siete de Agosto de mil ochocientos noventa y uno, presidida por el señor Presidente Ing. don Manuel V. Dengo y con asistencia de los socios siguientes:

- Félix Pacheco
- Gerardo Matamoros
- Tito Vargas
- Juan Rodríguez
- Anibal Calderón
- Daniel Borbón
- Jacinto Marín
- José J. Mendoza
- Agustín Ramos
- Manuel Rojas
- Ramón Morales
- Nicanor Araya
- Francisco Zúñiga
- Juan F. Troncoso
- Félix Rivera P.
- Antonio Varela
- Miguel Parra
- Francisco Hernández
- José E. Cárdenas
- Teodosio Mena
- Jesús Castro
- Carmen Umaña
- Hermenejildo Tobar
- Ramón Castro Sánchez
- Jesús Blanco
- Benjamín Castro
- Moises Castro
- Diego Sancho p.
- Diego Sancho h.
- Tobías Sancho
- Rafael Estrada
- Silverio Hernández
- Federico Salazar
- Rafael Vargas R.
- Julio A. Morix
- Miguel A. Salazar
- José M. Alfaro
- J. Rafael Quirós L.
- José M. Jiménez
- Simón Castro
- Luis J. Bonilla
- José M. Chinchilla
- Agustín Salas
- Marcelino Varela
- Francisco Paut
- Ramón Camacho
- Fidel García
- Fernando Acuña
- Sotero Antillón
- Cecilio J. Moya
- Franc. Meoño
- Salvador Reyes
- Lucas Chavarría
- Raimundo Castro
- Urbano Portilla
- Roberto Riotte
- Marcelino Asensio
- Florencio Madriz
- Mateo H. Fournier
- Emilio Artavia
- Eugenio Oreamuno y el Secretario.

Abierta la sesión el Sr. Presidente manifestó el placer que le animaba al verse de nuevo entre sus compañeros; y refiriéndose al objeto de la reunión recomendó que se sacrificaran las simpatías al elegir los miembros de la nueva Directiva y que sólo se tuviera en cuenta las aptitudes de cada uno sin mezcla alguna de política, pues poco importaba á la sociedad la situación en que cada cual estuviera respecto al Gobierno.

Los señores Troncoso y Ramos protestaron de la imposición que, según ellos, se estaba haciendo con ciertas papeletas impresas con los nombres de candidatos á los diferentes puestos de la Directiva y Troncoso hizo moción para que la elección se hiciera separadamente para cada miembro de dicha junta. El señor Pacheco dijo que le admiraba se hablase de imposición entre hombres libres que tienen suficiente conciencia de sus actos: que le parecía eso una ofensa muy dura para los honrados artesanos allí reunidos; que las papeletas se habían hecho para que fuesen aceptadas por los que quisieran como no lo habrían de ser por los que tuviesen otros candidatos; que lo que sí estimaba

inconveniente y muy chocante entre obreros que buscan la unión y la fraternidad era esa especie de política misteriosa ó conspiración de los que con mucha anticipación se han reunido formando algo como un círculo hostil á sus otros compañeros para tratar y discutir asuntos que fuera más útil discutir en plena sesión.

El señor Mena (don Teodosio) hizo moción para que se leyera la lista de los socios que fueron expulsados, pues veía en la sesión á algunos de ellos que tal vez ignoraban su expulsión y que votarían, ó si no, que se acordara recibir los votos de todos los que allí estaban reunidos y luego inutilizar secretamente los de aquellos que ya no pertenecían á la Sociedad. Sometidas á votación fué aprobada la última moción.

El señor Matamoros hizo moción para que la elección á que se iba á proceder fuera de una vez por la Directiva en cuerpo y sometida á votación fué aprobada.

Después de una larga discusión sobre varios asuntos referentes á lo anterior se suspendió por algunos minutos la sesión, con el objeto de organizar la votación.

Abierta de nuevo el señor Presidente nombró escrutadores á los señores don Tito Vargas y don Juan Franc. Troncoso, quienes ocuparon sus puestos y dieron principio al escrutinio.

El resultado fué el siguiente:
Obtuvieron votos para Presidente.

Don	Manuel V. Dengo	42	votos.
"	Juan Bta. Quiros	32	"
"	Nicolás Chavarría M.	1	"
"	Vice Presidente		
"	Nicolás Chavarría M.	35	"
"	Florencio Madriz	6	"
"	F. Pacheco	5	"
"	I. Bta. Quiros	2	"
"	Secretario		
"	Ramón Castro Sánchez	29	"
"	Luis J. Bonilla	1	"
"	Miguel A. Salazar	1	"
"	Federico Golcher	42	"
"	Pro Secretario		
"	Emilio Artavia	40	"
"	J. F. Troncoso	26	"
"	Emiliano Padilla	1	"
"	Ramón Castro S.	1	"
"	Miguel A. Salazar	1	"
"	Félix Pacheco	2	"
"	F. Madriz	1	"
"	Agustín Ramos	1	"
"	Federico Golcher	2	"
"	1. Vocal		
"	Florencio Madriz	26	"
"	Ant. Varela	4	"
"	M. V. Dengo	33	"
"	Emilio Artavia	3	"
"	Juan Rodríguez	2	"
"	Juan B. Quiros	2	"
"	Fernando Acuña	1	"
"	Victor J. Colcher	1	"
"	Simón Castro	1	"
"	2. Vocal		
"	Antonio Varela	39	"
"	Teodosio Mena	13	"
don	Juan Antillón	1	voto
"	Fernando Acuña	9	"
"	Pedro Rucavado	2	"
"	Florencio Madriz	1	"
"	Tito Vargas	3	"
"	Nicolás Chavarría	1	"
"	Pantaleón Córdova	1	"
"	Félix Pacheco	1	"
"	Florino Blanco	1	"
"	Juan Rodríguez	1	"
"	3. Vocal		
"	Félix Pacheco	39	"
"	José M. Jiménez	21	"
"	Simón Castro	1	"
"	Antonio Varela	2	"
"	Daniel Borbón	1	"
"	Dolores Rodríguez	1	"
"	Pedro Rucavado	3	"
"	José M. Chinchilla	1	"
"	Emilio Artavia	1	"
"	Juan Rodríguez	1	"
"	Juan Vte. Monestel	1	"
"	Rafael Acuña	1	"

Suplentes: 1.º Juan Rodríguez 33—F. Montes de Oca 1—Teodosio Mena 8—Fernando Acuña 12—J. F. Troncoso 1—Antonio Varela 1—N. Chavarría 2—Roberto Riotte 6—Agustín Ramos 1—E. Artavia 3—Manuel Rojas 1—J. Mendoza 1—Pedro Rucavado 1—
2.º—Pedro Rucavado 42—Juan Rodríguez 2—Raf. Vargas R. 1—Ramón Castro S. 7—Manuel Rojas 14—Tito Vargas 3—Fernando Acuña 3—E. Artavia 1—Jesús Castro 1—F. Pacheco 1—J. M. Jiménez 1—
3.º—Tito Vargas 38—P. Rucavado 3—R. Castro S. 16—Manl. Rojas 4—Simón Castro 1—Anibal Calderón 1—Juan Ro-

dríguez 1—F. Mena 3—J. F. Troncoso—Dolores Rodríguez 11—Antonio Varela 1—

En consecuencia se declararon electos miembros de la Directiva, del modo siguiente:

Presidente—	don	Manuel V. Dengo.
Vice-Presidente	"	Nicolás Chavarría M.
Secretario	"	Federico Golcher.
Pro Secretario	"	Emilio Artavia.
1. Vocal	"	Florencio Madriz.
2.º "	"	Antonio Varela.
3.º "	"	Félix Pacheco.
1. Vocal suple.	"	Juan Rodríguez M.
2.º "	"	Pedro Rucavado.
3.º "	"	Tito Vargas.

Á las once de la noche se levantó la sesión, convocándose á los socios para el próximo viernes 14 á las siete de la noche.

MANUEL V. DENGO.
Pta.

Federico Golcher,
Srio.

INSERCIÓN.

EL TRABAJO.

No hay nada que enaltezca tanto al hombre como el trabajo honrado.

Fuente segura de riqueza, es al propio tiempo el regulador de las buenas costumbres, si se nos permite la frase.

El hombre que aplicó su actividad al trabajo, está á salvo de ser arrastrado por la corriente de las pasiones; su imaginación, preocupada por las tareas á que tiene que atender, no vaga de aquí para allá, sin fijarse en cosa alguna; y por último la conciencia del deber cumplido da la tranquilidad de espíritu que es el bien inapreciable para el hombre.

Cuando hablamos del trabajo, no nos referimos al trabajo material únicamente, sino que abrazamos todo aquello á que el espíritu humano puede aplicar sus múltiples energías.

El labrador que rompe en surcos la madre tierra; el sabio que sorprende los astros en su carrera y estudia las leyes inmutables á que están sujetos; el estadista que se preocupa de los destinos del país; el periodista que debate en las columnas del periódico los grandes problemas sociales, todos, en la órbita de sus atribuciones, trabajan, todos son obreros del progreso, todos ponen su contingente en la obra de la civilización. Los países en que el trabajo ha llegado á su mayor desarrollo, mereciendo la protección de los gobiernos, son los que marchan á la cabeza de la civilización.

País en que no se trabaja, no prospera. La prosperidad, la riqueza, nacen del trabajo.

La prosperidad, la riqueza nacional es consecuencia de la riqueza individual.

Se nos alegrará que las naciones europeas que son consideradas como las primeras potencias del mundo, tienen en su seno el más terrible pauperismo.

Es cierto, no lo negamos; pero tal anomalía depende de la centralización de la riqueza y de otros fenómenos sociales en cuyo estudio agotan sus fuerzas los estadistas europeos, sin encontrar el medio de darles una solución satisfactoria.

Cuando los pueblos se han preocupado mucho de tales fenómenos, el socialismo ha levantado mucho su cabeza de hidra y la medicina ha sido peor que la enfermedad.

El trabajo es lo único en que puede hallarse treguas en la lucha por la existencia. De lo contrario es querer establecer como ley de producción una notoria injusticia.

Esas convulsiones políticas que agotan las fuerzas de los pueblos, que entorpecen las industrias, que matan la producción, que dejan sin fuerzas á la agricultura, á los talleres y á las fábricas, son otras tantas causas que influyen mucho y de una manera directa, en aumentar el desequilibrio que se nota en Europa entre la clase rica y el proletario.

En nuestra América la miseria pública no existe y nosotros los americanos apenas si tenemos cabal idea de esas calamidades

que afligen á ciertos pueblos del Viejo Mundo.

Nosotros, entregados á la tarea de vigorizar y robustecer nuestros respectivos países, por más que algunas veces la ambición nos lleva á luchas estériles y ruinosas, no presentamos nunca al mundo el cuadro desolador de una miseria extrema que incita á la muchedumbre hambrienta al pillaje y al incendio.

Extraño fenómeno, por cierto! Debemos agradecer al Dios de los naciones que así proteja nuestro perfeccionamiento.

Aparte de otras consideraciones, las precedentes bastarían para demostrar y hacer comprender á los pueblos jóvenes de Centro-América que el único medio que tienen de llegar rápidamente á su mayor grado de cultura es el trabajo y á los gobiernos la ingente necesidad que hay de que se fomente el trabajo en los pueblos que les han confiado sus destinos.

Ya otras veces nos hemos ocupado en nuestro periódico de este mismo tema; pero lo hacemos de nuevo por la trascendental importancia que tiene para el porvenir de Centro-América, que afortunadamente goza hoy de una era de paz, garantizada por las buenas relaciones de amistad y simpatías que existen entre sus gobiernos.

Hoy es cuando debe el patriotismo gritar: —¡Adelante y concluyamos la obra embezada!

(De "La América Central")

NOTAS.

Con frecuencia nuestra hoja duerme largos sueños de dicha.... y casi, casi, nos vemos en la necesidad de dar los buenos días á nuestros lectores y colegas porque hace mucho tiempo que nos hallamos ausentes de la arena periodística. Hemos recibido sin embargo la visita puntual de todos nuestros canjes sin interrupción alguna y por ello les estamos sumamente agradecidos.

En honor de la verdad hemos de decir que este periódico tiene que sufrir retrasos muy frecuentes como cualquiera otro que no sea capitalista y pueda proporcionar-se vida independiente.

Hemos tenido que abandonar los asuntos importantes de la *Sociedad de Artes y oficios* porque pasa el tiempo y no nos es posible seguir el curso de los acontecimientos en toda forma.

Así hemos sentido en silencio las desgracias ocurridas últimamente á nuestros hermanos de la vecina ciudad de Cartago sin que nos fuera posible en su oportunidad decir media palabra de lo que hizo el orgulloso Reventado.

Hemos visto una colección casi completa de vistas fotográficas tomadas por los señores Rudd y Paynter y en ellas se puede admirar toda la grandeza de la catástrofe.

El sentimiento de caridad, mensajero incansable de consuelo, ha llevado en sus alas calientes y amorosas, el obolo del hermano para el hermano, y la frase de cariño y aliento para el que sufre.

Agradecemos al señor Director del Instituto Físico Geográfico, el envío que nos ha hecho del último tomo de la revista anual de su establecimiento. Es una

obra importante y como tal la recomendamos á los lectores.

También hemos recibido un ejemplar, del almanaque para 1892 que ha editado don José Canalías. Creemos que ese folleto es de mucha importancia y el público le ha dispensado grande aceptación. Se nos asegura que ya quedan muy pocos ejemplares y que habrá necesidad de una nueva edición. Lo celebramos. Se nos asegura también que la *Unión Católica* no quiere recomendar á sus piadosos lectores la lectura del nuevo Almanaque fundándose en que el santoral no es exacto y que es inmoral.

El santoral y los movimientos de la luna apuntados en el almanaque del señor Canalías son exactamente iguales á los del Almanaque de don Pedro N. Gutiérrez, persona que intenta editar otro á imitación del de Canalías pero que en vez de chascarrillos y articulitos picantes y sonrosados, llevará jaculatorias é inspiradísimas plegarias á María. Hé ahí como la *Unión Católica* quiere hacer la competencia á Canalías y con razón!

Hace poco contrajeron matrimonio en esta Capital nuestros estimados amigos don Roderick W. Unckles y don Francisco Vargas R. con las apreciables señoritas Julia Vargas y Nisida Rivas.

Las cualidades que adornan á tan simpáticas parejas las hacen acreedoras á gozar interminables dichas.

Esos son nuestros deseos.

AGRADECEMOS al joven don Carlos Varela la traducción que del informe de Mr. Reynolds publicamos al principio de este número.

NUESTRO querido amigo don Victor J. Golcher se halla actualmente postrado en cama, víctima de penosa enfermedad. Podemos asegurar á sus numerosos amigos que continúa un poco mejor.

Anhelamos su pronto restablecimiento.

SEGUN informe del propietario del Teatro Variedades, señor don Tomás García, el 15 del corriente hará su estreno la compañía de zarzuela que está próxima á llegar. La pieza escogida para la primera función es la titulada "El Anillo de hierro."

Estamos pues de plácemes, porque á juzgar por las expresiones de la prensa de Caracas, es una buena compañía.

El jueves tras anterior tuvo lugar otro desastroso descarrilamiento de trenes del que resultó la muerte del estimable caballero inglés Mr. Camphins.

Lo deploramos.

El ocho del corriente se efectuaron las elecciones para municipales en los cantones de la República.

El resultado de la elección en esta ciudad ha sido poco satisfactorio, apesar de que entre los electos hay personas muy dignas de representar los intereses de la provincia.

Es verdaderamente sensible la remoción del municipio que ha funcionado en el presente año pues regidores como Pacheco, Quirós (don Manuel A.) y algún otro no se reponen así no más, pero más sensible es ver las instituciones.

(Por aquí anduvo la censura).

Tomamos del *World Columbian* periódico que se publica en Chicago y órgano de los intereses de la Exposición, los siguientes importantes datos:

Según el citado periódico los edificios de la exposición y anexos, incluyendo el edificio del Gobierno, el del Estado de Illinois y un vapor de Guerra, los cuales ocuparán 150 acres, van á costar \$ 6.640,000-00 oro americano, aunque se cree que después de hacer las modificaciones y adiciones que últimamente se ha decidido hacerles arrojarán un total de \$ 7,295,000-00.

En adición al costo de estos edificios, los siguientes datos que el comité ha suministrado, dan á conocer que se gastarán muchos más millones como sigue:

En nivelar y rellenar	450,000-00
" vistas y jardines	323,490-00
" viaductos y puentes	125,000-00
" muelles	70,000-00
" canales y lagos artificiales	225,000-00
" ferrocarriles	500,000-00
" fuerza motriz	800,000-00
" electricidad	1,500,000-00
" estatuas y edificios	100,000-00
" adornos, lámparas y postes	50,000-00
" asientos	8,000-00
" pajas de agua y cloacas	600,000-00
" reformas al frente del lago	200,000-00
" el Congreso auxiliar del mundo	200,000-00
" gastos del departamento de construcción	520,000-00
" organización y administración	3,308,563-00
" gastos de operación	1,550,000-00
Total	\$ 10,530,053-00

Estos 10,530,053-00 agregados á 7,295,000-00 que se gastarán en edificios dan un gran total de 17,825,000 ó lo que es lo mismo la cantidad que la compañía debe gastar para presentar la próxima exposición universal ante las naciones de la tierra.

Los edificios serán asegurados por un valor de 300 millones de pesos.

Los recursos con que cuenta la exposición son ciertamente una cosa interesante:

En Suscripciones ó acciones	5,608,110-00
" bonos de la ciudad de Chicago	5,000,000-00
" billetes de admisión	10,000,000-00
" concesiones y privilegios	1,000,000-00
Ahorros	1,000,000-00
Intereses de los depósitos	27,035-00

Gran Total 23,135,145-00

A todas estas cantidades se agregan los depósitos en los bancos y las futuras suscripciones á acciones.

De las suscripciones se ha llenado un 60% y se ha pagado una suma que pasa de 3,000,000-00.

El número de accionistas pasa de treinta mil.

Por defunciones y otras causas han rebajado hasta ahora un 7 ó 8% del total que todavía se debe.

Gran parte de los accionistas han pagado ya su acción entera, así es que el crédito de Chicago está hoy en excelente estado. Los bonos de la ciudad por cinco millones ya están realizados.

Los gastos contando hasta el 15 de Octubre del corriente año han sido 1,459,080-00.

Veintiocho estados y un territorio de la unión han contribuido ya con \$ 2,695,000-00; otros estados y territorios están trabajando por reunir una suma que ascenderá á \$ 1,030,000-00.

Se espera que entre todos los estados y territorios reúnan una cantidad de \$ 4,000,000-00.

El Gobierno de los E. E. U. U. ha contribuido con \$ 1,500,000-00.

Presentamos á nuestros lectores este magnífico banquete de números que la directiva de la exposición nos ha suministrado, para que de este modo se pueda siquiera concebir la grandeza y magnitud de la próxima exposición.

Los elogios son innecesarios, los hechos hablarán por sí mismos.

ENSEÑANZA LAICA.

Informamos á nuestros lectores que en la nueva Constitución del Estado de Tabasco (Méjico) promulgada el 1º de

Agosto de 1890, ha consignado en su Constitución Política, los sabios principios proclamados por el Congreso Nacional de Instrucción de aquella localidad sobre la enseñanza laica, y dice así el artículo trece de la referida Constitución:

"Artº 113.—En el Estado, la instrucción pública primaria será laica, gratuita y obligatoria, para todos los niños de ambos sexos."

Tabasco tiene la honra de ser el primer Estado de la República mejicana que ha proclamado los derechos que ya se hacen extensivos en toda la América Española.

¿QUIEN FUERA VIRGEN?—Dicen de Méjico, que se van á emplear de \$ 50,000 á \$ 80,000 en la corona que se le va á regalar á la virgen de Guadalupe el día 12 del próximo Diciembre.

EL PERIODICO llamado *New York Herald* obtuvo en el año pasado un producto líquido de \$ 1,200,000.

¡Así ya se puede trabajar!

MODA DE SOMBREROS.

La última palabra es decir, la última moda de sombreros no pueden figurársela las señoras y mucho menos los hombres.

Son unos sombreros de cristal.

Los hace un fabricante de Venecia, la tierra famosa por sus cristales, y, según dicen, se los están arrebatando de las manos, de bonitos que son.

La figura de los tejidos es prodigiosa hasta el punto de parecer seda, y las flores tienen un brillo y unos colores que hacen palidecer á los de las naturales.

Las oftalmias deben abundar en esos lindísimos y deslumbradores sombreros.

Sociedad de Artes y Oficios.

TALLERES.

Se ejecutan toda clase de trabajos de carpintería, herrería, albañilería, hojalatería y pintura con prontitud, esmero, buen gusto y á precios sin competencia.

Almacén de Ferretería.—Gran surtido de mercaderías: pintura blanca y de colores. Aceite de linaza cocido y crudo. Aguarras, aceite para máquinas, barniz copal, barniz blanco y barniz negro.

Buzones para oficinas, hierro galvanizado para techos de 6,8 y 10 pies de largo de canal ancho y angosto. Carretillos, Brochas, Pincelones y pinceles, cerraduras de puerta, armario gaveta y cofre, Herraduras y clavos para las mismas. Prensas de hierro para carpintero, limas gran surtido, Berbiques varias clases etc. etc.

Nos hacemos cargo de cualquier trabajo y en muy buenas condiciones para los clientes, también hacemos pedidos á Europa y Estados Unidos para los que deseen traer máquinas ó cualesquiera otro objetos.

El administrador

GERARDO MATAMOROS.